

更級への旅

52

にしたものを持ち、綴じこんだ「日本博覧図」です。更級村の部分のページが開かれています。縦二十二セン、横五十二セン、A4サイズの紙を横長に一枚つなげた大きさです。



「更級村」という村名を誕生させるのに大きなリーダーシップを發揮したのが塚田小右衛門（雅丈）さんである。これについては、シリーズ十三回で触れました。羽尾、須坂、若宮の旧三村をまったく新しい名前に変えることにしたのですから、相当な異議もあつたのですが、結果的にそれは的を射た決断でした。

小右衛門さんの考えは一時の思いつきではなく、改名後もその名前を世間に知らしめようと生涯をかけています。そのことを示す銅版画があります。

▽西行も来た？

下の写真です。冠着山（姫捨山）を中心に、両翼に広がる村域を一望する構図です。左翼には更級神社（佐良志奈神社）、右翼には三島神社。冠着山頂には「姫捨山鎮座冠着宮」、山腹に久露滝、大滝社、さらに郷嶺山の観月殿、手前には千曲川…。冠着山の左には月が昇り、月影に照らされた里の姿です。今に残る当地の神社仏閣、名所が網羅されています。左下には小右衛門さんが営んでいた酒造蔵を描いた本宅の様子が描かれています。

そして右上には「信濃国更級郡更級村」と書かれ、西行、鎌倉右大臣、佐久間象山の和歌が記されています。

信濃なる富士とやいはむ冠着の峯に一夜は月をみんとぞ（西行）
月見ればころも手寒しさらしなや姫捨山のみねの秋風（鎌倉右大臣）

わがくに冠着山に見る月はカルホルニアのあけぼのの空（佐久間象山）

山

この中で特に西行に冠着山を取り込んだ歌があるということを知り驚きました。西行は平安時代後期のもともとは武士でしたが、出家して旅



郡名消滅後も更級小、更級保育園・：

この銅版画がつくられたのは明治三十九年、源頼朝の息子で、第三代将軍となつた源実朝のことです。佐久間象山は、米国のペリー来航に際しては横浜開港を主張するなど世界の地理や情勢にも通じていた松代藩士です。

古今の歌の名手が更級に関係した風物を詠んだ歌を列挙して、更級村にちなんだ歴史的な由緒を表明して

や月、花を愛した歌人として、松尾芭蕉をはじめ後世の文人に影響を大きな与え続けた人です。ただ、西行が本当に来たかどうかは定かではありません。鎌倉右大臣とは鎌倉幕府を開いた源頼朝の息子で、第一代將軍となつた源実朝のことです。

佐久間象山は、米国のペリー来航に際しては横浜開港を主張するなど世界の地理や情勢にも通じていた松代藩士です。

▽新村名誕生前から

この銅版画がつくられたのは明治二十七年、東京の「東京精工社」が制作元です。更級村が誕生したのがその五年前の明治二十二年。雅丈さんの残した記録によると、制作を発注したのが、さらにその二年前です。つまり更級村が誕生する前から、さまざまに骨を折つていたのです。

銅版画はエッチングとも呼ばれる

銅版画のタイトルは「観月之勝地姫捨山心真景」。当時は「姫捨山」と言えば、長樂寺（旧更級郡八幡村、現千曲市八幡）です。

姫捨山は冠着山であることを世間に知らしめる狙いもありました。

▽半径2キロ以内に

更級村は昭和三十年（一九五五）周辺の町村と合併し、村名はなくなっています。明治二十二年以来、六十六年の歴史でした。そして更級郡所属の最後の村、大岡村が二〇〇五年に長野市と合併し、更級郡も消滅しました。とても残念なのですが、小右衛門さんの偉業が今も息づいていることを気づかせてくれたのが、更級駐在所の青木修吉さんが警察官の機関誌にお書きになつた文章の次の二説です。

最後まで更級郡として踏みとどまつた大岡村から見ると、私の勤務している更級駐在所はだいぶ離れた場所にあります。この場所には駐在所のほかに更級小学校、更級保育園、更級郵便局、JA更級支所などが半径二百メートル以内にかたまり、そこに「更級」という正式な自治体が存在しているかのようです。長野県で一番残しておきたい郡名（私の主觀です）が一番最初に無くなつてしまふ。その現実に耐えられない人々がこの地に独立国を宣言し、歴史の流れに抗つてゐる。そんな構図を想像していまい、私もこの地区にますますの愛着を感じ、仕事のやりがいにもつながっています。

これを読んで思ったのは、更級村が歴史上、存在しなかつたら、目に見え、口の端にものぼる更級の証はなくなつていたかもしれないということです。駐在所に勤務する警察官は転勤する方々です。外の目でなくことは気づけない視点です。（銅版画の写真は、佐良志奈神社社務所に掲げられているものを複写しました）

更級村を世に紹介した銅版画

発行 二〇〇六年 四月三十日
編集 さらしな堂

（代表・大谷善邦）

十三八九〇八一三
長野県千曲市大字若宮二八四一六
(旧更級郡更級村)